

JUAN PABLO GUZMÁN

A dos semanas de que finalice la fase de trabajo en terreno del Censo 2024, que luego de tres meses terminará de visitar las casas a nivel nacional el domingo 2 de junio, aún quedan algunos desafíos que el operativo deberá enfrentar para que pueda ser catalogado como exitoso, como el asegurar una tasa de respuesta sin "sesgo" o ingresar a lugares de complejo acceso.

De acuerdo con el último balance entregado por el Instituto Nacional de Estadísticas (INE), el pasado 7 de mayo se inició el proceso de revisita de los hogares que no contestaron el instrumento en una primera instancia. Hasta ese día, había recorrido el 98,3% del territorio nacional, con la zona norte algo más rezagada.

En ese balance, se habían visitado cerca de 6 millones de hogares, con una tasa de no respuesta de "alrededor de un 5%", lo que marca una caída con respecto a los informes anteriores y se acerca a la recomendación internacional.

"Estamos aproximándonos al final y me da la impresión de que la tasa de respuesta es buena para el momento en que estamos y falta la última aceleración para llegar a cifras que uno considera representativas", asegura Hugo Lavados, rector de la U. San Sebastián, quien fue ministro de Economía entre 2008 y 2010.

Acá, los especialistas dan algunas de las claves que quedan pendientes en el último tramo del operativo. Contactado para participar en esta nota, no hubo respuesta de parte del INE.

**1** Asegurar la representatividad y evitar el "sesgo"  
 Es algo en que todos los expertos coinciden: no solo se necesita que el operativo logre una tasa de omisión por debajo del 5%, sino que también los resultados que se obtengan no excluyan a grupos de la población.

Así lo dice María Paz Trebilcock, académica de la U. Alberto Hurtado, quien detalla que en el

El proceso de recolección de datos se acaba el próximo 2 de junio, luego de tres meses

# Llegar a lugares más complejos y "evitar sesgo": los desafíos del Censo a dos semanas del fin del trabajo en terreno

• Otro de los retos que enfrenta el INE es lograr ingresar a la Comunidad de Temucucui en La Araucanía y evitar que, tal como en 2017, sus residentes queden sin responder.

Censo 2017 la tasa de omisión fue de un 4,7% por lo que "nos estamos acercando a esa cifra".

Agrega que esto depende mucho de cómo se compone el grupo que no responde. "Lo que nos interesa es que no exista un sesgo sistemático del error. Es decir, que quede parte de la población sistemáticamente fuera del registro".

Andrés Barrios, académico de la U. de los Andes, agrega que "las viviendas que aún no han sido censadas son justamente las más difíciles de alcanzar y por lo mismo esperarían un esfuerzo especial".

**2** La cantidad de respuestas en línea  
 Una de las apuestas del INE para este proceso fue incorporar la tecnología a la hora de recoger la información y, así, en aquellas casas en las que los encuestadores no han conseguido a nadie se ha dejado un papel con un código de acceso único que permite que las propias familias respondan el cuestionario a través de la página web del operativo.

La última información disponible señala que han repartido más de 900 mil códigos, los cuales estarán activos hasta el 2 de junio, y que, si bien han sido valorados por los expertos, sin aumentar demasiado los costos del proceso. Sin embargo, aún falta ver si la información que recogeremos mediante este canal será igualmente completa



**RESGUARDOS.**—Debido a algunos problemas de seguridad que se registraron en campamentos de Osorno, los censistas debieron hacer su labor resguardados por carabineros.

vidades en sus centros comunitarios donde se ofrece ayuda para responder el llamado Censo en Línea.

"La modalidad de respuesta online parece una buena forma de mejorar el alcance del Censo sin aumentar demasiado los costos del proceso. Sin embargo, aún falta ver si la información que recogeremos mediante este canal será igualmente completa

y confiable que la recogida presencialmente", comenta Barrios.

**3** El acceso a Temucucui  
 Ingresar a la comunidad mapuche, en La Araucanía, sigue siendo uno de los principales desafíos de la medición. En el pasado operativo de 2017 no se logró y para algu-

nos va a ser algo clave, no solo a niveles estadísticos, sino también por las implicancias que tiene.

Hasta ahora, el INE no ha intentado entrar y una de las opciones que han propuesto legisladores de la zona es que los censistas sean acompañados por militares. Esto generó resistencia de parte de sus habitantes, quienes en una asamblea realizada el miércoles rechazaron "la intervención militar", tal como se habían mostrado opuestos al Censo en marzo.

Para Lavados, "es poco concebible que haya lugares del país en donde el Estado no ingrese. Hay que hacer todos los esfuerzos para que eso ocurra. Más allá de todo el debate que existe, no podemos dar la señal de que hay sectores que son inalcanzables para el Estado".

A diferencia de lo que ocurre con Temucucui, en los campamentos, donde también había

preocupación por las dificultades para acceder, el balance hasta ahora es más positivo. Techo, organización que ha colaborado con el INE en el proceso, dice que hay un diagnóstico favorable en gran parte de las poblaciones en donde tienen programas de intervención.

## 4 El operativo para personas en situación de calle

La semana pasada se realizó un operativo especial para dicho grupo de la población, cuyos resultados son esperados por quienes se desenvuelven en el sector, pues hoy existen diferencias sobre cuántos individuos viven en esta condición.

Edgardo Hidalgo, jefe de operación de la Región Metropolitana del Hogar de Cristo, institución que ayudó en el proceso, dice que el proceso no estuvo exento de dificultades. "Esperemos que se cumpla el objetivo, pero hay algunas dudas por la posibilidad de duplicidad o que se nos quede gente afuera, al ser una población súper móvil", comenta.